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Protokoll 
über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Klima, Umwelt 

und Verkehr 

 Sitzungstermin: Montag, den 20.06.2022 

 Sitzungsbeginn: 17:03 Uhr 

 Sitzungsende: 19:52 Uhr 

 Ort: Ratssaal des Rathauses 

Anwesend sind: 
 
Vorsitzender  
Herr Peter Specken  
 
stv. Vorsitzender  
Herr Reinhold Mohr  
 
Ordentliche Mitglieder  
Frau Erika Biermann  
Herr Rolf-Werner Blesene als Vertreter von Herrn Volker Rudolph 
Frau Saskia Buschmann  
Herr Arno Fecht  
Herr Hermann Gossel  
Frau Monika Gronewold  
Herr Udo Haßbargen  
Frau Gerda Küsel  
Frau Dore Löschen  
Herr Manfred Möhlmann  
Herr Stefan Scheller als Vertreter von Herrn Georg Saathoff 
 
Beratende Mitglieder  
Herr Reinhard Warmulla  
Frau Heidrun Weber  
 
Radverkehrsbeauftragter  
Herr Frank Patschke  
 
Gäste  
Herr Heinz Mazur PTG Umwelt und Verkehr GmbH bei TOP 9 
 
von der Verwaltung  
Frau Stadtbaurätin Alexandra Busch-Maaß  
Frau Insa Ninnemann als Protokollführerin 
Herr Thomas Wulle  
Herr Patrick Mentzel  
 

Entschuldigt fehlen: 
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TOP 1 Eröffnung der Sitzung 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 17.03 Uhr und begrüßt alle Anwesenden.  
 
 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest.  
 
 
TOP 3 Genehmigung der Protokolle vom 17.05.2022 und 31.05.2022 
 
Herr Warmulla bittet darum, folgende Änderung in das Protokoll vom 17.05.2022 mit aufzu-
nehmen: 
 

 Unter TOP 7 Anmerkung zu der Maßnahmennummer M4 

Herr Warmulla findet den Finanzierungsansatz im Haushalt für den Masterplan Radverkehr 
2030 in Höhe von 250.000 Euro zu niedrig und schlägt vor, 500.000 Euro in den Haushalt 
einzustellen.  
 
Der Vorsitzende lässt über die Änderung im Protokoll unter TOP 7 zu der Maßnahmennum-
mer M4 abstimmen.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 
6-Ja-Stimmen und 6-Enthaltungen 
 
Herr Warmulla bittet darum, folgende Änderung in das Protokoll vom 31.05.2022 mit aufzu-
nehmen: 
 

 Unter TOP 7 

Herr Warmulla bittet die Ortsräte um Mitteilung, welche Fahrradbügel in ihren Ortsteilen auf 
dem Ostfriesland-Wanderweg ihrer Meinung nach entfernt werden können.  
 
Herr Mohr bittet darum, folgende Änderung in das Protokoll vom 31.05.2022 mit aufzuneh-
men: 
 

 Unter TOP 10 
 
Nach kurzer Diskussion stellt Herr Rudolph den Antrag, das die Verwaltung den Auftrag be-
kommt, bis zur 1. Sitzung nach der Sommerpause eine Auflistung nach der Verwaltungsver-
einbarung vom 29.Mai 2017 zu § 45 Abs. 9 StVO der in Frage kommenden und noch nicht 
geschwindigkeitsreduzierten Bereiche zu erstellen.  
 
Empfehlungsbeschluss: 
 
Die Verwaltung bekommt den Auftrag bis zur 1. Sitzung nach der Sommerpause eine Auflis-
tung nach der Verwaltungsvereinbarung vom 29.Mai 2017 zu § 45 Abs. 9 StVO der in Frage 
kommenden und noch nicht geschwindigkeitsreduzierten Bereiche zu erstellen.  
 
 

 Unter TOP 11 
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Herr Mohr fragt nach, ob eine Fuß- und Radwegeverbindung vom Caro bis zum Ärztehaus 
im Lüchtenburger Weg geplant sei.  
 
Der Vorsitzende lässt über die Änderungen im Protokoll vom 31.05.2022 abstimmen 
 
Abstimmungsergebnis: 
8-Ja-Stimmen und 4-Enthaltungen 
 
 
TOP 4 Feststellung der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird genehmigt.  
 
 
TOP 5 Einwohnerfragestunde 
 
Es liegen keine Anfragen von Einwohnern vor. 
 
Es 
 
 
TOP 6 Kenntnisgaben der Verwaltung 
 
Frau Busch-Maaß stellt Frau Marisa Tammen sowie Herrn Patrick Mentzel den Ausschuss-
mitgliedern vor. Frau Tammen wird ab dem 01.07.2022 als Fachdienstleitung des Fachdiens-
tes Klima/Umwelt und Verkehr tätig sein. Herr Mentzel ist als Klimaschutzmanager seit dem 
15.06.2022 bei der Stadt Aurich tätig. 
 
Anschließend stellt Frau Busch-Maaß den Ausschussmitgliedern die geplanten Maßnahmen 
der Fachdienste Tiefbau und NRB Stadtentwässerung in Kürze vor. 
 
Frau Busch-Maaß teilt auf Antrag von Frau Altmann den Ausschussmitgliedern außerdem 
mit, dass ein Gutachten für die Goldulme im Carolinengang erstellt wurde. Aus dem Gutach-
ten ist ersichtlich, dass die Goldulme so stark geschwächt ist, dass ein Erhalt nicht möglich 
ist und deswegen empfohlen wird, den Baum zu entnehmen. 
 
Weiterhin teilt Frau Busch-Maaß mit, dass eine Kompensierung der Linden im Bereich des 
Carolinenganges nicht möglich war. Eine Ersatzpflanzung ist nicht vorgesehen. 
 
 
TOP 7 Konzept Freiflächen-Photovoltaikanlagen für das Stadtgebiet 

Vorlage: 22/115 
 
Nach kurzer Diskussion lässt der Vorsitzende über das Konzept abstimmen.  
 
Empfehlungsbeschluss: 
 
Die Aufstellung eines Konzeptes zur Konzentration der Aufstellung von Photovoltaikanlagen 
auf geeignete Freiflächen im Außenbereich wird beschlossen.  
 
Abstimmungsergebnis: 

 
einstimmig 
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TOP 8 Klimaschutzkonzept der Stadt Aurich 
Vorlage: 22/112 

 
Grundsätzlich sind sich die Ausschussmitglieder darüber einig, dem Klimaschutzkonzept 
zuzustimmen. Allerdings wird die Einführung einer Regenwassergebühr in dem Handlungs-
feld Klimaanpassung von den Ausschussmitgliedern der CDU-Fraktion abgelehnt. Da das 
Klimaschutzkonzept fortgeschrieben wird, könne man dem Klimaschutzkonzept grundsätz-
lich aber zustimmen.  
   
Der Vorsitzende lässt nach kurzer Diskussion über das Klimaschutzkonzept abstimmen.  
 
Nach der Abstimmung ergreift Frau Busch-Maaß das Wort und teilt den Ausschussmitglie-
dern mit, das die Gasversorgung gefährdet sei. Entsprechende Hinweise habe es bereits 
vom Niedersächsischen Städtetag gegeben.  
 
So sind sich nach kurzer Diskussion die Ausschussmitglieder darüber einig, eine Prioritäten-
liste für Sparvorschläge an städtischen Gebäuden in den Fraktionen zu erarbeiten. So könne 
man beispielsweise an Schulen, Sportanlagen und im Schwimmbad die Temperatur absen-
ken. Als weitere Möglichkeit wird die ganz oder teilweise Schließung der städtischen Gebäu-
de vorgeschlagen. 
 
Damit die Fraktionen einen Überblick über die städtischen Gebäude erhalten, soll ihnen eine 
Liste der städtischen Gebäude zur Verfügung gestellt werden. Die Vorschläge sollen dann im 
Verwaltungsausschuss am 18.Juli 2022 vorgelegt und darüber entschieden werden.  
 
Empfehlungsbeschluss: 
 

 das im Integrierten Klimaschutzkonzept beschriebene Klimaschutzszenario wird als 

Entwicklungspfad für die Reduktion der Treibhausgasemissionen bis 2045 beschlos-

sen, 

 die qualitativen Leitziele werden als Grundlagenstrategie für die Klimaschutzarbeit 

der Stadt Aurich beschlossen, 

 die Stadt Aurich beschließt die formulierten Maßnahmen zum Schutz des Klimas und 

zur Erreichung der ausgeschriebenen Klimaziele als Klimaschutzkonzept und 

 die Verwaltung wird beauftragt, das Klimaschutzkonzept zu veröffentlichen und im In-

ternet und auf sonstige Weise bekannt zu machen 

 
Die Anlagen zu dieser Vorlage sind Bestandteile der Beschlüsse. 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
einstimmig 
 
 
TOP 9 Beschlussfassung zur Verkehrsentwicklungsplanung in der Stadt Aurich; 

Leitbild Verkehr "Zukunftsfähige Mobilität für Aurich" 
Vorlage: 22/123 

 
Herrr Mazur vom Planungsbüro PGT stellt per Videokonferenz das Leitbild Verkehr „Zu-
kunftsfähige Mobilität für Aurich“ ausführlich vor.  
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Anschließend hat Herr Mazur noch mehrere Anmerkungen zu seiner Präsentation. So sei 
beispielsweise der Radverkehr in Aurich noch ausbaufähig. Es gibt sowohl Durchgangsver-
kehr in der Stadt Aurich als auch viel Binnenverkehr. Etwa die Hälfte der Autofahrten sind 
kürzer als fünf Kilometer und der Radverkehr in Aurich im Vergleich zu anderen Städten ver-
gleichbarer Größe höher. Herr Mazur bemängelt allerdings die Radinfrastruktur. So seien 
bestehende Radwege mangelhaft, teilweise nicht regelkonform und lückenhaft und somit ein 
ausgebautes innerstädtisches Radnetz nicht vorhanden. 
  
Von einer Einführung einer Regelgeschwindigkeit von Tempo 30 auf Gemeindestraße riet 
Herr Mazur ab. Es fehle dafür an einer Rechtsgrundlage.  
 
Der Vorsitzende lässt über die Beschlussvorlage abstimmen. 
 
Empfehlungsbeschluss: 
 
Die Beschlussvorlage  wird bis zum 15.09.2022 zurückgestellt. Zunächst sollen sich die 
Fraktionen austauschen.  
 
Abstimmungsergebnis: 

einstimmig 

 
 
TOP 10 Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen, hier: Vorbereitung zur Einfüh-

rung der Regenwassergebühr /Abwassersplitting 
Vorlage: ANTRAG 22/015 

 
Nach kurzer Diskussion sind sich die Ausschussmitglieder einig, dass zeitnah ein gemein-
samer Ausschuss des Stadt-, Digital- und Wirtschaftsausschusses sowie des Ausschusses 
für Klima, Umwelt und Verkehr stattfinden soll und die Entscheidung dann im Finanzaus-
schuss vorgestellt werden soll.  
 
Empfehlungsbeschluss:  
Zeitnah soll ein gemeinsamer Ausschuss des Stadt-, Digital- und Wirtschaftsausschusses 
sowie des Ausschusses für Klima, Umwelt und Verkehr stattfinden und die Entscheidung im 
Finanzausschuss vorgestellt werden.  
 
Abstimmungsergebnis: 

7-Ja-Stimmen, 4-Nein-Stimmen und 1-Enthaltung 

 
 
TOP 11 Antrag der Ratsfrau Heidrun Weber, hier: Erweiterung der Öffnungszeiten 

der Norderstraße für den Radverkehr 
Vorlage: ANTRAG 22/029 

 
Frau Weber stellt ihren Antrag den Ausschussmitgliedern vor. 
Aus den Reihen der Ausschussmitglieder wird vorgeschlagen, den Antrag von Frau Weber 
bis zur Entscheidung der weiteren Planungen bezüglich des Lieferverkehrs und der Aufstel-
lung von versenkbaren Pollern im Innenstadtbereich zurückzustellen.  
Der Vorsitzende lässt über den Antrag von Frau Weber abstimmen.  
 
Empfehlungsbeschluss:  
Der Antrag auf Erweiterung der Öffnungszeiten der Norderstraße für den Radverkehr wird 
bis zur Entscheidung der weiteren Planungen bezüglich des Lieferverkehr und der Aufstel-
lung von versenkbaren Pollern im Innenstadtbereich zurückgestellt.  
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Abstimmungsergebnis: 

einstimmig 

 
 
TOP 12 Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen, hier: Tempo 30 als Regelge-

schwindigkeit in Aurich 
Vorlage: ANTRAG 22/030 

 
Herr Mohr trägt seinen Antrag zu Tempo 30 als Regelgeschwindigkeit in Aurich ausführlich 
vor.  
 
Herr Warmulla stellt den Antrag, Herrn Herresthalter noch zu dem Antrag das Wort zu ertei-
len.  
 
Der Vorsitzende lässt über den Antrag abstimmen.  
 
Abstimmungsergebnis: 
2-Ja-Stimmen 10-Nein-Stimmen.  
Der Antrag wurde somit abgelehnt.  
 
Nach kurzer Diskussion stellt Herr Mohr den Antrag, nur über Teil b) seines Antrages abzu-
stimmen: 
 
Der Vorsitzende lässt über diesen Antrag abstimmen.  
 
Empfehlungsbeschluss:  
 
b) Die Stadt Aurich tritt der Initiative „Agora-Verkehrswende“ bei, in der bereits (Stand 
14.04.2022) bundesweit 134 Städte mit 17 Mio. Ew.Mitglied sind . 
 
Abstimmungsergebnis: 

2-Ja-Stimmen und 10-Nein-Stimmen.  

 
 
TOP 13 Anfragen an die Verwaltung 
 
Es werden folgende Anfragen an die Verwaltung gestellt: 

 Wann werden die Arbeiten am Ostfrieslandwanderweg des Sonderprogramms Stadt 

und Land erfolgen? 

Frau Busch-Maaß teilt dazu mit, dass ein genauer Zeitpunkt derzeit noch nicht feststeht, da 
das Förderprogramm nicht umsetzbar ist und aktuell kein neues Programm existiert.   
 

 Frau Küsel fragt nach, ob weitere Kippster im Bereich der Innenstadt aufgestellt wer-

den können.  

Dieser Vorschlag findet in den Reihen der Ausschussmitglieder Zustimmung. 
 
Frau Busch-Maaß sichert eine Prüfung des Vorschlages zu.  
 
 
TOP 14 Einwohnerfragestunde 
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Herr Patschke berichtet über die gute Radwegeverbindung der Straße „Zum Haxtumer Feld.“ 
 
 
 
TOP 15 Schließung der Sitzung 
 
Der Vorsitzende schließt die Sitzung um 19.52 Uhr.  
 
 
 
 
 
 
 
Specken                               Busch-Maaß                     Ninnemann 
Vorsitzender                         Fachbereichsleiterin         Protokollführerin 
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